

pemahaman keagamaan cukup luas tetapi tidak berasal dari keturunan kiai. Jika mereka tidak berkeluarga keluarga kiai (diambil *menantu*), jauh kemungkinan untuk menjadi seorang kiai dan paling tinggi hanya sampai pada level ustad di sebuah pesantren atau madrasah. Hal ini tidak lepas dari keberadaan pesantren yang tidak jauh beda dengan sistem kerajaan sebagaimana digambarkan beberapa peneliti. Dan pada akhirnya mewariskan efek negatif bagi perkembangan pesantren yang ahli warisnya tidak cukup mumpuni untuk menggantikan pendahulunya.

Melihat hal di atas terkait dengan garis keturunan kiai, secara tidak langsung memberikan beban yang lebih berat kepada seorang kiai untuk benar-benar mempersiapkan anak-anaknya sebelum menggantikannya. Sehingga garis keturunan tersebut dapat berjalan bersandingan dengan kredibilitas mereka sebagai seorang pewaris kiai. Namun hal tersebut dalam beberapa hal bisa menjadi cukup berat ketika dipertemukan dengan persepsi masyarakat yang berlebihan. Masyarakat yang cenderung mensakralkan, biasanya melepas nalar kritis. Dan ketika melihat anak-anak kiainya melakukan kesalahan atau meminta yang terlarang, mereka cenderung mengamini. Sehingga, potensi untuk menjadi nakal dan kurang mempersiapkan diri di sini juga cukup besar di mana mereka para *gus* biasanya lebih banyak bersama santri sebagai pengasuh dan teman bermain.

Berbicara tentang kiai, sebagian penulis mengidentifikasi mereka dengan ulama yang ada dalam Alquran maupun dalam sejarah panjang perkembangan Islam sejak awal. Mereka adalah pewaris para Nabi

sebagaimana dalam sabda Rasulullah. Hal ini perlu ditinjau ulang baik secara definitif maupun akar sejarahnya.⁶ Sehingga tidak terjadi kesalahpahaman dan penyalahgunaan yang di dalamnya sarat dengan manipulasi untuk suatu kepentingan tertentu.

Kiai merupakan produk budaya yang disematkan oleh masyarakat terhadap kalangan tertentu yang dalam perjalanannya memunculkan hegemoni dan melahirkan trah yang diwariskan turun temurun. Artinya pada awalnya saja seseorang diangkat menjadi kiai, selanjutnya label tersebut secara turun temurun melekat pada anak-anak mereka walaupun terkadang tidak cukup kredibel. Sementara mereka para santri yang tidak memiliki darah kiai, meskipun luas pengetahuannya keislamannya tidak termasuk sebagai kiai. Sementara ulama adalah bentuk plural dari (*'Alima*) dalam bahasa Arab berarti orang yang memiliki pengetahuan keislaman cukup luas. Mereka adalah sosok yang disebutkan dalam firman Allah (Alquran) surat 35 (Fathir) ayat 28 dan surat 26 (Asy-Syu'ara) ayat 197. Mereka adalah orang-orang yang diangkat derajatnya oleh Allah karena ketinggian ilmunya dan ketakwaannya tanpa melihat garis keturunan.⁷ Jadi mereka memang tidak diangkat oleh masyarakat yang terpengaruh oleh budaya.

⁶Perbedaan antara kiai dan ulama lebih jelasnya dapat dilihat di Achmad Fathoni, *Peran Kiai Pesantren dalam Partai Politik* (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2007), 20-27. Dan Ali Maschan Moesa, *Nasionalisme Kiai; Konstruksi Sosial berbasis Agama* (Yogyakarta: LKiS, 2007), 02.

⁷*Peran Ulama dan Santri dalam Perjuangan Politik Islam di Indonesia* (Surabaya: IKAPI, 1994), 03.

Mempersamakan kiai dengan ulama secara tidak langsung telah mengurangi martabat para ulama sebagai orang-orang yang ahli dalam ilmu keagamaan dan mampu mengaplikasikannya. Hal ini dikarenakan kiai dalam perjalanannya tidak hanya disematkan pada mereka yang cukup kredibel dalam pengetahuan keagamaannya. Tetapi termasuk di antaranya adalah mereka yang mendapat pengakuan dikarenakan faktor keturunan meskipun secara kualitas, tidak cukup memadai sebagai seorang pemuka agama. Hal ini tidak lantas menolak kiai yang merangkap sebagai ulama karena sejalanannya pengakuan masyarakat dengan kualitas keilmuannya.⁸

Dalam konteks masyarakat Madura sendiri ada beberapa perbedaan penggunaan terminologi kiai. Di Sumenep, kata kiai digunakan sebagai gelar bagi mereka yang ditokohkan masyarakat dan memiliki pesantren baik masih aktif maupun sudah tidak aktif. Dan kiai yang sudah melaksanakan ibadah haji biasa disebut *mastowan* khususnya oleh santri-santrinya. Sedangkan kiai kampung sebagai guru ngaji yang pengaruhnya terbatas pada satu kampung disebut *kiaji*. Dari sini lahir tipologi kiai dilihat dari penggunaan katanya yang dielaborasi dengan pengaruh dan kecakapan. Ada *kiaji* (kiai kampung) sebagai guru ngaji di kampung, kiai sebagai pendiri pesantren dan atau keturunannya yang memiliki pengaruh lebih besar dari kiai kampung, dan *mastowan* sebagai kiai yang sudah menyempurnakan rukun Islam yang kelima (ibadah haji).

⁸Darwies Maszar, *Perilaku Politik Ulama dan Kiai dalam Sorotan* (Surabaya: eLKAF, 2008), 24.

menyebut kiai sebagai *cultural broker* yang memiliki fungsi menyampaikan informasi-informasi baru dari luar dan menyaringnya sebelum dikonsumsi komunitas pesantren.¹¹ Sependapat dengan Geertz, Horikoshi juga menyatakan bahwa figur kiai memiliki peran sebagai penyaring informasi dalam memacu perubahan sosial di dalam sebuah pondok pesantren dan masyarakat sekitarnya.¹²

Lebih menonjolnya seorang kiai dalam sebuah pesantren dari pada pesantren itu sendiri pada akhirnya membawa efek negatif bagi masa depan pesantren. Artinya, ketika kiai tersebut sudah tidak ada dan penggantinya tidak mewarisi segenap kredibilitas dan kharismanya, lambat laun santri pesantren tersebut akan terus berkurang. Hal ini berbeda dengan pesantren yang tidak tergantung pada sosok tertentu. Pesantren tersebut akan terus berkembang seiring dengan perkembangan pesantren secara keseluruhan lewat manajemen dan kerjasama yang baik antara beberapa ahli.

Berbicara tentang otoritas kiai dan peran mereka tidak sekedar berhenti dalam lingkup pesantren. Di tengah-tengah masyarakat luar pesantren, mereka juga sangat berpengaruh sesuai dengan tingkatannya masing-masing. Seorang kiai kampung memiliki pengaruh yang lebih sempit, terbatas pada wilayah kampungnya. Hal ini berbeda dengan kiai yang mendapat legitimasi dari berbagai daerah. Maka otoritas dan pengaruh mereka lebih luas sejalan dengan legitimasi masyarakat tersebut. Oleh karena

¹¹Clifford Geertz, *Abangan, Santri, Priyayi dalam Masyarakat Jawa*, dalam Sukanto, *Kepemimpinan Kiai dalam Pesantren* (Jakarta: LP3ES, 1999), 05.

¹²Hiroko Horikoshi, *Kiai dan Perubahan Sosial* (Jakarta: P3M, t.t), 232-236.

terikat dengan peraturan pesantren dan dapat keluar masuk pesantren setelah menyelesaikan pelajarannya. Biasanya, santri kalong ini berasal dari tetangga-tetangga pondok pesantren maupun tetangga desa.

Dari dua tipologi santri di atas, santri mukim jelas terikat dengan segenap peraturan pesantren. Tidak sebagaimana santri kalong yang lebih bebas, mereka untuk keluar area pesantren dalam waktu tertentu perlu mendapatkan ijin baik dari kiai atau dari pengurus sebagai pengganti kiai. Demikian juga cara pergaulan mereka yang asramanya terpisah dengan lain jenis. Dalam beberapa pesantren, untuk melihat perempuan saja perlu keluar dari area pesantren. Apa lagi sampai bertegur sapa dan semacamnya yang memang kesemua itu dilarang bagi seorang santri. Dari sini tampak sosok santri yang tertutup, kurang pergaulan dan semacamnya. Lebih-lebih mereka terikat dengan peraturan pesantren. Sehingga mereka relatif lebih fokus untuk belajar dan hanya mengonsumsi apa yang sudah disaring dalam sebuah pesantren. Hal ini tentu berbeda antara pesantren satu dengan yang lainnya sesuai dengan sistem yang berlaku.

Dari pola kehidupan santri yang terikat dengan peraturan pesantren dan tertutup, menetap dalam sebuah pesantren sebagai santri mukim pada awalnya akan menghadapi banyak tantangan. Semua santri pada dasarnya mengalami masa transisi ini dari pola hidup yang sebelumnya lebih bebas dan dekat dengan orang tua. Sehingga tidak jarang santri yang kurang kerasan dan pada akhirnya melepas niat baiknya untuk menjadi santri mukim. Untuk itu, diperlukan kemauan yang tinggi dan tekad yang bulat untuk

pesantren yang melahirkan peserta didik dengan moralitas tinggi dan berkepribadian. Moral yang luhur ini di tengah-tengah masyarakat dalam kehidupan sehari-hari lebih tampak dari pada kedalaman keilmuan. Apalagi kalau kedalaman keilmuan tersebut tidak diiringi dengan tindakan aplikatif sebagai bentuk konkret dari apa yang dipahaminya.

B. Relasi Santri dan Kiai

Berbicara tentang relasi santri dan kiai baik dalam sebuah pesantren maupun di tengah masyarakat (santri alumni) tidak bisa lepas dari kepatuhan santri yang sebelumnya sudah banyak dikaji oleh beberapa peneliti. Semenjak menjadi santri, seseorang secara tidak langsung telah menyerahkan dirinya pada otoritas kiai seumur hidupnya. Hal ini dikarenakan tidak ada mantan santri meskipun mereka telah berhenti dari sebuah pondok pesantren. Menjadi santri berlaku seumur hidup, bahkan terhadap keturunan-keturunannya. Sehingga para orang tua kerap menitipkan anak-anaknya ke pondok yang sama untuk melanjutkan estafet pengabdian.

Antara kiai dan santri memiliki relasi khusus yang berbeda dengan relasi masyarakat satu dengan masyarakat lainnya atau dengan pejabat dan semacamnya. Menurut beberapa ahli, relasi antara kiai dan santri ini merupakan perkembangan dari relasi guru *cantrik* pada masa dahulu. Atau bisa dikatakan bahwa pola hubungan guru *cantrik* merupakan cikal bakal dari pola relasi kiai dan santri. Seorang *cantrik* merupakan sosok yang selalu mengikuti guru ke manapun dia pergi dan menetap untuk mempelajari suatu keahlian tertentu darinya.

dengan luasnya pengetahuan kiai tentang agama, keimanan, kepribadian dan kewibawaan mereka.

Dari beberapa pemaparan di atas, dapat diketahui beberapa hal penting yang berpengaruh dalam pembentukan kepatuhan santri. Salah satu di antaranya melekat dalam sosok kiai sebagai orang yang memiliki pengetahuan cukup luas tentang agama Islam diikuti dengan praktik. Sehingga charisma seorang kiai terbentuk dan terpancar sebagai suritauladan yang pada akhirnya naik ke tingkat pengkultusan. Seorang kiai menjadi sosok super yang *ma'sūm* (terjaga dari maksiat) yang perintah dan perkataannya menjadi sabda yang perlu diikuti. Terbentuknya kultus ini tentu tidak lepas dari legitimasi santri yang merasa banyak berhutang budi kepada kiai baik dalam aspek sosial, keagamaan, ekonomi (pendidikan gratis) dan lainnya.

Selain hal di atas, berkembangnya mitos di kalangan masyarakat santri juga memiliki peran penting dalam pembentukan kepatuhan santri. Dalam mitos pendidikan santri di pesantren misalnya sering diangkat cerita-cerita santri dahulu yang menjadi alim dengan pengabdianya kepada kiai. Kiai As'ad Samsul Arifin misalnya yang sering diceritakan hanya menjadi seorang penggembala ternak Kiai Kholil Bangkalan selama di pesantren dan pada akhirnya menjadi seorang kiai besar. Berbagai mitos ini ditanamkan baik oleh para orang tua maupun oleh teman-teman santri senior. Bahkan Mahmudi ketika diwawancarai pernah berpesan kepada anaknya bahwa meskipun di pesantren tempatnya belajar sudah tidak ada kiainya dan hanya meninggalkan sebuah pohon, maka dianjurkan merawat pohon tersebut. Hal ini menggambarkan betapa seorang kiai perlu

dihormat dengan sepenuh hati bahkan segala sesuatu yang memiliki ikatan dengan kiai. Lebih-lebih keturunan mereka yang notabene memiliki gen kiai.

Di antara beberapa hal yang tidak kalah pentingnya dalam pembentukan kepatuhan santri adalah doktrin barokah dan bala bagi mereka yang tidak patuh. Doktrin ini merupakan ganjaran dan sanksi dalam konsep kepatuhan santri kepada kiai. Dalam tata nilai santri, mereka yang patuh dan ta'zim kepada kiainya akan akan mendapatkan ilmu yang bermanfaat dan hidup yang baik di kemudian hari. Sementara mereka yang tidak taat sebagai santri durhaka (*dhureka*) akan mendapat bala baik berupa ilmu yang tidak bermanfaat, hidup yang sulit dan semacamnya. Hal ini terlepas dari stigma negatif masyarakat yang melekat dalam diri mereka.

Dalam hal kepatuhan ini, lingkungan pesantren sebagai wadah tradisi pesantren dan tempat produksi nilai memiliki pperan penting dalam membentuk kepribadian santri. Sebagaimana diketahui, pendidikan di pesantren tidak sama dengan pendidikan formal di madrasah pada umumnya di mana pendidikan hanya berlangsung dalam sebuah ruang (kelas) dalam waktu yang terbatas. Dalam sebuah pesantren, seorang santri bisa dikatakan 24 jam mendapatkan pendidikan dan selalu dalam pantauan. Hal ini menjadi karakteristik pesantren yang membedakannya dengan lembaga pendidikan lain yang melahirkan kedekatan santri kiai melebihi sekedar kedekatan seorang guru dan murid. Selain itu, tingkat ketergantungan santri kepada kiai dalam pesantren yang biasanya tertutup cukup besar. Hal ini sebagaimana digambarkan sebelumnya bahwa seorang kiai dalam

Dari segi fisik, awalnya pondok ini sangat sederhana sekedar dibangun dari anyaman bambu (*bidhik / seksek*) beratapkan anyaman daun kelapa kering. Baru sekitar hampir tahun 2000-an, ada pembangunan gedung yang disumbang santri-santri alumni dan dikerjakan bersama santri aktif. Dan pondok-pondok ini sejak dahulu tidak mau menerima bantuan pemerintah atau bantuan individu tertentu dalam kepentingan politik.

Sebagai pondok salaf tradisional, di pondok ini tidak disediakan fasilitas-fasilitas yang mumpuni lazimnya di pondok modern maupun semi modern. Perpustakaan saja tidak ada di pondok ini, dan untuk para santri yang membutuhkan literatur jika tidak meminjam ke temannya yang lain harus membeli sendiri. Hal ini sejalan dengan orientasi pondok yang lebih mengarah pada pengembangan kepribadian (akhlak) yang menekankan sisi praktisnya. Sementara dalam pengembangan intelektual, di luar ngaji *sorogen* para santri harus memiliki inisiatif sendiri dengan mengadakan kajian atau musyawarah (*kompolan*) bersama teman-temannya yang lebih kredibel. Menandai hal tersebut, di wilayah Ainul Yaqin para santri biasa disebut sebagai abdi yang berarti mengabdikan.

Di tengah-tengah perkembangan zaman, sampai sekarang Ainul Yaqin tetap tidak menawarkan program-program khusus untuk menarik minat santri. Nama besar kiai lah yang menarik minat masyarakat yang sudah dipercaya sejak dahulu paling tidak oleh beberapa kelompok masyarakat timur kota Sumenep.

Kedua, materi kitab kuning yang tanpa harakat dan arti. Untuk mengkaji kitab ini, seorang santri perlu rekomendasi kiainya. Jika mereka masih belum lancar membaca Alquran juga kitab *muratan*-nya masih tingkat dasar, maka belum diperbolehkan. Sehingga dalam pondok ini tidak berlaku senioritas, tetapi persiapan santri sebelum mukim di pondoklah yang banyak menentukan. Mereka yang dari dahulu sudah mempersiapkan dirinya, ketika sampai di pondok hanya membutuhkan waktu sebentar untuk mendapat rekomendasi.

Di Ainul Yaqin, sejak dahulu memang tidak ada madrasahya baik dalam bentuk TPQ atau MD (Madrasah Diniyah). Apalagi sekolah formal seperti MI (Madrasah Ibtidaiyah), MTs (Madrasah Tsanawiyah) dan MA (Madrasah Aliyah). Setelah tahun 2000 sempat mau diadakan diniyah oleh kalangan muda, namun belum satu minggu berjalan sudah tidak jelas dan akhirnya tidak berlanjut. Hal ini karena kurangnya dukungan dan merasa nyamannya para kiai dengan metode lama.

Para santri aktif Ainul Yaqin juga tidak diperkenankan untuk belajar di madrasah-madrasah yang ada di luar pondok ini. Apa lagi belajar di sekolah umum seperti SMP dan SMA. Dan satu-satunya pondok yang mengizinkan sekolah di luar adalah Al-Manshur dengan syarat masih berbasis pesantren. Untuk ke SMP atau SMA sampai sekarang masih belum diperbolehkan. Namun hal ini baru berlaku sekitar tahun 2002-an sampai sekarang, sebelum itu juga tidak diperbolehkan.

E. Kiai Ainul Yaqin

Berbicara tentang kiai secara definitif maupun kategorial sudah selesai pada pembahasan sebelumnya. Sebagaimana kiai pada umumnya, kiai Ainul Yaqin adalah orang nomor satu dalam pesantren yang memiliki otoritas penuh dalam pesantrennya. Dan sebagai sebuah pesantren yang membawahi beberapa pesantren kecil, setiap kiai independen dalam masing-masing pesantren kecilnya baik dalam hal kebijakan, sistem pendidikan dan sebagainya. Dan sebagian dari mereka memiliki otoritas yang terbatas sekedar pada santri-santrinya beserta keluarganya.

Dari sekian banyak kiai yang ada, rata-rata dari mereka tidak ikut campur dalam urusan politik dan pemerintahan. Hal ini, sudah berlaku sejak dahulu dan tidak lepas dari stigma negatif politik dan pemerintahan. Bahkan bantuan-bantuan pemerintah atau yang berbau politik tidak segan-segan ditolak. Oleh karena itu, setiap santri cukup leluasa untuk memberikan dukungannya.

Secara umum, kiai Ainul Yaqin dapat digambarkan sebagai sosok yang lebih berorientasi pada wilayah eskatologis dengan menekankan akhlak dan tasawuf. Hal ini dapat dilihat dari sikap mereka terhadap politik dan pemerintahan, juga hal-hal lain yang dianggap duniawi. Namun tingkatan tersebut dari generasi ke generasi tampak memiliki perbedaan mencolok mengikuti perkembangan zaman. Di tangan generasi muda yang sedikit banyak sudah membaca gelombang modernisasi yang tak terbendung, perubahan-perubahan dilakukan secara bertahap.

Sikap dan prioritas kiai dalam hidup mereka di atas diterjemahkan dalam visi misi pesantren dengan tradisinya. Sebagaimana disebutkan sebelumnya bahwa orientasi pesantren Ainul Yaqin lebih pada pengembangan akhlak. Hal ini sudah menjadi identitas dan menjadi paradigma masyarakat tentang Ainul Yaqin. Pendidikan formal maupun informal bukanlah prioritas utama. Tetapi pendidikan keseharian dalam bentuk perilaku yang terbentuk oleh lingkungan menjadi hal penting untuk diperhatikan. Sehingga seorang santri yang memiliki kepatuhan cukup tinggi akan lebih dipertimbangkan, dari pada mereka yang memiliki pengetahuan lebih tanpa diiringi akhlak yang baik.

Pada dasarnya, menjadi seorang kiai berawal dari legitimasi masyarakat. Namun dalam perkembangannya, status kiai hanya didapat turun temurun tanpa pertimbangan kredibilitas. Sehingga tanpa darah kiai yang mengalir dalam diri seseorang, cukup mustahil untuk mendapat predikat tersebut meskipun memiliki modal pemahaman keagamaan yang mumpuni. Kecuali mendapat kehormatan berkeluarga dengan keturunan seorang kiai. Demikian gambaran prosesi seorang kiai di Lambi Cabbi yang lebih tertutup ketika disandingkan dengan prosesi kiai di perkotaan.

Pertimbangan genetik untuk menjadi seorang kiai memiliki hubungan yang kuat dengan doktrin barakah. Barakah yang diyakini ada dalam sosok kiai dapat dilanjutkan oleh keturunan mereka. Dan pada akhirnya hal ini mengarah pada sakralisasi sosok tertentu dan hegemoni suatu kelompok yang dalam hal ini adalah keluarga kiai. Perspektif negatif dalam hal ini menyatakan bahwa menjadi kiai yang meningkatkan prestise seseorang menjadi lahan subur dalam mengeruk

nantinya santri-santri baru tersebut tidak mendapatkan haknya secara utuh maka mereka akan dikasikan kiai lain.

Santri-santri di Ainal Yaqin antara Al-Manshur, Al-Azhar dan lainnya secara umum berasal dari daerah yang tidak sama. Artinya Al-Manshur mempunyai area tersendiri yang berbeda dengan yang lainnya, demikian juga pondok-pondok kecil lainnya. Perbedaan area ini tidak lebih dari para pendahulu santri yang telah menetapkan pilihannya di suatu pesantren, sehingga keturunan-keturunannya pun akan dititipkan di tempat yang sama seperti sesepuhnya. Hal ini tidak bisa lepas dari konsekuensi kata santri yang mereka pegang sebagaimana disinggung di latar belakang. Ketika seseorang menjatuhkan pilihannya pada salah satu pondok pesantren (kiai), maka secara tidak langsung mereka telah menyerahkan dirinya dan keturunannya pada otoritas kiai tertentu. Dan apabila ada seorang anak yang oleh orang tuanya dititipkan ke pesantren lain, maka akan lahir stigma negatif khususnya kepada orang tua tersebut. Orang Madura menyebutnya *tak norok lampa* (tidak mengikuti jejak sesepuh) dan biasanya akan menjadi bahan obrolan walaupun oleh segelintir orang (yang mengetahui jejaknya).

Munculnya stigma negatif di atas tidak bisa lepas dari budaya masyarakat Madura. Walaupun tidak ada larangan menambah guru (memperbanyak guru), tetapi hal tersebut selalu dihindari. Karena menambah guru bukanlah hal yang sederhana, tetapi secara tidak langsung hal tersebut berarti menambah beban. Orang Madura menyebutnya *nambe tengka*. *Tengka* dalam budaya masyarakat Madura merupakan kewajiban kultural. Misalnya ketika ada orang yang mati

maka wajib bertakziah, atau ada yang sakit maka wajib menjenguk (hal ini berlaku bagi orang yang memiliki hubungan kekerabatan maupun keluarga kiai dan orang-orang dekat). Artinya seandainya seorang anak mengikuti jejak pendahulunya, maka kewajibannya terhadap kiainya tidak bertambah. Hal ini akan berbeda ketika mereka dipindah ke pondok lain, maka selain ada kewajiban kepada guru pertama yang sudah berlaku semenjak para pendahulunya nyantri, ditambah dengan kewajiban baru.

Kembali ke asal santri mukim, santri-santri Ainul Yaqin berasal dari Batang-Batang baik Batang-Batang Daya maupun Batang-Batang Laok, Batu Putih, Juruwen, Nyabakan, Taman Sari, Dungkek, Poday (Sapudi), Lapa, Bunpenang, Bicabbi, Banyuwangi, Probolinggo dan lain-lain. Dan dari beberapa pondok kecil yang ada di bawahnya, yang paling banyak santrinya adalah pondok Al-Azhar dan An-Nawawi yang jumlah total santri laki-laki dan perempuannya mencapai kisaran 30. Sementara di pondok yang lainnya masih di bawah 20 bahkan ada yang Cuma sekitar 5 orangan. Sedangkan santri kalong (*nyolok*) berasal dari Tenggina dan Blumbang.